

Ragen zu schleichen und wieder wie Tiger Sprünge zu machen u.

— 74) Die Spicherer Höhen bei Saarbrücken, welche ebenfalls am 6. Aug. erstürmt wurden. — 75) Die Hinrichtung des unglücklichen Konradin, des letzten Hohenstaufen, geschah auf Befehl Karls von Anjou, des Bruders König Ludwig's IX. von Frankreich, zu Neapel am 29. Oct. 1268: ein Justizmord ohne Gleichen. — 76) Das herrliche Schloß litt besonders bei der schrecklichen Verwüstung der Pfalz und benachbarter Landstriche durch die Franzosen 1689, wurde jedoch erst 1764 durch einen einschlagenden Blitz völlig unbewohnbar gemacht.

77) Bei Lomowitz an der Elbe schlug Friedrich II. am 1. Oct. 1756 die erste Schlacht im 7jährigen Kriege. — In der blutigen Schlacht bei Prag (6. Mai 1757) starb Schwerin den Heldentod. Feldmarschall Keith, welcher darauf die Belagerung von Prag und Olmütz leitete, wurde bei Hochkirch (14. Oct. 1758) von einer Stückerkugel getödtet. Der alte Husaren-General Zieten starb im 87. Lebensjahre 1786. — 78) „Jungfrau“ wird die Festung genannt, weil sie noch niemals bezwungen worden war. — 79) In den Kämpfen gegen die Loire-Armee ragen diese beiden Schlachten hervor, die eine am 28. Nov. 1870, die bei Le Mans am 11.—12. Jan. 1871. — 80) Bei Beaumont wurde Alberto duce, d. h. unter Führung des sächsischen Kronprinzen, nunmehrigen Königs Albert, am 30. Aug. eine siegreiche Schlacht gegen Faily geschlagen. —

81) General v. Werder vertheidigte sich bei Mompelgard (Montbéliard), das belagerte Belfort im Rücken, vom 16.—18. Januar 1871 gegen die große Uebermacht Bourbaki's, der hier nach Deutschland durchbrechen sollte. Dieser wurde aber inzwischen von Manteuffel umgangen und mußte mit seiner Armee von 80 000 Mann auf Schweizer Gebiet übertreten, um sich zu retten. König Wilhelm nannte Werder's heldenmüthige Vertheidigung „eine der größten Waffenthaten aller Zeiten“. — 82) Wie einst der spartanische König Leonidas (480 v. Chr.) im Engpaß von Thermopylä sich der persischen Uebermacht entgegenwarf, um ihr Eindringen in Griechenland abzuwehren, so warf sich Werder im Felsenpaß von Héricourt am Doubs, freilich mit glücklicherem Erfolge, den Franzosen entgegen. — 83) Am 27. Nov. 1870 besiegte Manteuffel den tüchtigen General Faidherbe, ebenso am 23. und 24. Dec. bei